



Grupo de Investigación
Historia Militar



Georgia: Situación estratégica y amenazas a su seguridad. Autor: Tomás Gil Márquez

Profesor – Doctor de la Universidad de Nebrija. Miembro del Grupo de Investigación Libertad, Seguridad y Transformaciones del Estado de la Universidad Autónoma de Barcelona.

Georgia, se ubica en el Cáucaso del sur, a 4000 kms de España, alejada de nosotros, no tan solo desde un punto de vista geográfico, si no, incluso, desde una perspectiva de análisis histórico y geoestratégico, quizás por haber formado parte, hasta el final del siglo XX de la URSS, hasta que , como efecto de su estrepitosa desintegración, vio aflorar la independencia de pueblos que durante décadas habían estado bajo el régimen del silencio impuesto a raíz del triunfo de la Revolución Bolchevique y la Guerra Fría que se instauró tras la finalización de la II Guerra Mundial. “La caída del muro y la consiguiente desintegración del sistema socialista en Europa del Este trajo consigo inestabilidad y cambios de fronteras”¹ Estas circunstancias de sometimiento de Georgia a la URSS presentan sus características propias desde el punto de vista de la historia, pues, precisamente fue un georgiano, Josef Stalin, nacido en Gori y conocido como “el georgiano del puño de hierro, quien sometió a Georgia y al resto de territorios de la antigua Unión Soviética a un periodo de terror analizado por los historiadores modernos como “las purgas estalinistas” que contaron con un ejecutor disciplinado y eficaz , Beria, también de origen georgiano ,al mando de la terrible NKVD, heredera de la CHECA, y antecedente de la KGB, los organismos de represión política que trabajaron sin descanso en aquellos años de horror para el pueblo soviético.

El Cáucaso es una zona de conflictos olvidados, con grandes recursos naturales y una población con características multilingüísticas y multiétnicas, diferentes confesiones religiosas y continuas disputas desde los tiempos de los Zares, a caballo entre Europa y Asia. El Cáucaso es una zona en el límite de Europa y Asia que vive en una permanente conflictividad, como pudimos apreciar tras la reciente y ultima, guerra entre Armenia y Arzeybayan. La región cuenta con importantes recursos propios y está atravesada por oleoductos y gaseoductos que permiten proveer de hidrocarburos a Europa. Existe el objetivo de poner fin al monopolio ruso en la región, pero tanto Rusia como los EE. UU. tienen intereses en la zona. Por este territorio discurren el gaseoducto Bakú-Tiflis-Erzurum (gaseoducto del Cáucaso Sur) por el que se transporta gas natural del yacimiento de Shajdeniz a Georgia y Turquía y el oleoducto Bakú-Tiflis-Ceyhan (BTC). Este oleoducto conecta la capital de Arzeybayan, Bakú; Tiflis, la capital de Georgia y Ceyhan, un puerto en el sureste de Turquía., con una distancia de 1758 Kms, es el segundo oleoducto más largo del mundo. La puesta en funcionamiento de este oleoducto ha supuesto el fin del monopolio petrolero ruso, con la entrada en la zona de otros actores internacionales.

La construcción de este oleoducto es la mayor apuesta de los países occidentales para limitar su dependencia del crudo de Rusia y del inestable Medio Oriente, el mayor proveedor de petróleo actualmente. En esta región, el denominado Cáucaso del Sur, se ubica Georgia, a caballo entre Europa y Asia, frontera con Rusia, Armenia, Turquía y Azerbaiyán. En agosto del año 2008, tuvo lugar la guerra de Georgia. Este conflicto bélico, de corta duración, guerra relámpago, supuso la no intervención de los EE. UU. ni de la Unión Europea y, a la vez, un reforzamiento de las relaciones entre EE. UU. y Georgia. El conflicto se saldó con cuantiosas pérdidas de vidas humanas y la total pérdida de control de Georgia sobre los territorios de Osetia del Sur y Abjasia que, de facto, ya estaban fuera del control de Georgia, y que fueron reconocidos por Rusia,

¹ Las fronteras en la Europa postcomunista: ¿factor de estabilidad?, Global – strategy.org/las-fronteras-en-la-Europa-postcomunista-factor-de-estabilidad/ Global Strategy Report, 17/2021

Nicaragua y Venezuela, a pesar de no haber sido reconocida su independencia por las Naciones Unidas. Como ya hemos dicho, la Guerra entre Georgia y Rusia no supuso la intervención directa de los EE. UU. en la zona, pero si propició un mayor acercamiento entre los EE. UU. y Georgia, acercamiento que se visualiza claramente en la inmensa Embajada que tienen los EE. UU. en Tiflis, capital de Georgia y, por el contrario, en la desocupada embajada de Rusia, vacía desde la guerra del 2008. Esta cooperación de los EE. UU. con las autoridades de Georgia se ha trasladado al ámbito del Ministerio del Interior de Georgia en los ámbitos de recursos tecnológicos y medios materiales. “Este acercamiento de los EEUU a Georgia quedó plasmado a finales de diciembre del 2012 cuando el Congreso de los EE.UU. votó el establecimiento de unas relaciones militares más estrechas con Georgia, lo cual quedó reflejado en el artículo 1244 del proyecto de ley sobre el presupuesto del Pentágono para el año financiero 2021”² Todas estas circunstancias, deben ser analizadas desde una perspectiva política que ha generado el acercamiento de Georgia a la Unión Europea tras la firma del tratado de atención preferente y el estrecho contacto entre las autoridades de Georgia con Alemania, y los EEUU.

Las élites de las clases acomodadas de Georgia, una vez finalizados sus estudios universitarios, con frecuencia los continúan en Alemania o Austria, pues no debemos olvidar que Alemania, en épocas pasadas, ejerció una gran influencia en el Cáucaso, que hoy, tras la desintegración de la URSS se ha visto reactivada. Con anterioridad a la Revolución Bolchevique, en Georgia existía una monarquía que estaba subordinada a los Zares, es, en esa época, cuando se produce un acercamiento de Georgia a Alemania, acercamiento que se vio interrumpido tras la llegada de las tropas comunistas a Tiflis y la eliminación física de sus dirigentes políticos y de toda la intelectualidad, con la finalidad de imponer un nuevo orden político, social y cultural, definido en palabras de Lenin en la creación de un hombre nuevo. El acercamiento de Georgia a Occidente y la visible influencia de los EEUU han llevado, sírvanos de ejemplo, a que los rótulos de las calles de Tiflis estén escritos en inglés y que los vehículos policiales sean de la Marca Ford, sin olvidar que los ciudadanos españoles y las ciudadanas españolas pueden entrar en Georgia sin necesidad de pasaporte , con tan solo el Documento Nacional de Identidad y a que, hace unos años ,se creó el Instituto de Derecho Español en la Universidad Estatal Ivane Javakhishvili de Tiflis, del cual me honro en ser miembro de su equipo de dirección.

Este Instituto ha permitido realizar seminarios conjuntos para acercar España a Georgia y debatir sobre cuestiones de seguridad, defensa, libertades y organización del Estado. Desde el año 2009 se ha confirmado que los EE. UU. son el socio estratégico más importante para Georgia, y la colaboración se desarrolla dentro de los límites establecidos por la Carta firmada en enero de 2009. La Carta sobre colaboración estratégica de Georgia y EE. UU. fue firmada el 9 de enero de 2009. El documento establece la ampliación de las relaciones de colaboración y cooperación entre los dos países en los ámbitos de defensa y seguridad, economía, energía, reformas democráticas, diplomacia y cultura”³ En relación con Georgia, Rusia ha demostrado por la vía de los hechos, en 2008, que no está dispuesta a retroceder en las ganancias estratégicas que ha ido logrando, la creación de Abjasia y Osetia del Norte como entidades separadas fueron aviso de lo que iba a suceder con Crimea respecto a Ucrania y el intento georgiano de revertir la situación fue contestado con contundencia.

² Una aproximación geopolítica al Cáucaso, Alexander Rusetky, en Cuadernos de estrategia nº 156, pág. 42, Instituto Español de Estudios Estratégicos, Ministerio de Defensa, 2021

³ Una aproximación geopolítica al Cáucaso, Alexander Rusetsky, en Cuadernos de Estrategia nº.156, pág. 42, Instituto Español de Estudios Estratégicos, Ministerio de Defensa, 2021.

Los devaneos prooccidentales son tolerados mientras no signifiquen un nivel de integración económico o militar que Moscú considere inaceptable en su <extranjero próximo>⁴

Georgia es una zona del mundo que para los intereses estratégicos de España nunca ha formado parte de una acción exterior, sírvanos de ejemplo el hecho de que, todavía, en estos momentos, carecemos de Embajada en Georgia y en Armenia. Esta circunstancia nos debería hacer reflexionar, puesto que en España operan organizaciones criminales de esa parte del mundo que, antes se situaba tras el telón de acero y, como consecuencia de la desaparición de la URSS, han echado raíces en la Unión Europea. España es un claro ejemplo donde esas organizaciones criminales actúan desde hace ya unos años. Los “ladrones en La Ley”, así se denominan las organizaciones criminales surgidas en los primeros años de la Revolución Bolchevique. Estas organizaciones criminales sobrevivieron a las durísimas condiciones que impuso el Estado Soviético y, tiempo después, como consecuencia de la caída de ese mundo, estas organizaciones criminales, desde hace años operan de forma global en la Unión Europea, habiendo llegado a suponer una seria amenaza para nuestra libertad y seguridad, tal y como han reconocido las instituciones europeas que han aprobado normas comunitarias que instan a que los Estados miembros adapten sus legislaciones estatales penales para dar respuestas eficaces al fenómeno de la criminalidad organizada.

⁴ El Cáucaso, José Luís Cabello, Panorama Geopolítico de los Conflictos, pág.85- 110, Instituto Español de Estudios Estratégicos, Ministerio de Defensa, 2017.